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Отчет по совещанию в штаб-квартире фюрера 30.6.1942 

(выдержка из ЖБД группы армий «Север») 

1) Командующий группы армий сначала докладывает общую обстановку, сложившуюся перед 

фронтом группы армий. Он обращает внимание, что, хотя уничтожение Волховского котла, и дало 

некоторое облегчение, однако впереди остается несколько нерешенных важных оперативных 

задач, которые, по мере возможности, нужно решить до наступления зимы. Эти задачи 

заключаются в следующем: 

Сначала нужно провести запланированный северный удар из района II армейского корпуса 

восточнее Полы, чтобы уничтожить противника восточнее Старой Руссы. Это будет предпосылка 

для дальнейшего южного удара с целью восстановления соединения с группой армий «Центр», а 

также позволит окончательно обеспечить безопасность важной коммуникации снабжения Старая 

Русса-Демянск. Командующий группы армий сообщает свои планы по сбору необходимых для 

этого плана сил, а также какие войска будут переброшены из сектора 18-й армии в сектор 16-й 

армии. 

2) Фюрер делает следующие замечания: 

Он спрашивает, действительно ли так обязательно необходим северный удар как предпосылка для 

южного, и не лучше ли будет для надежного прикрытия коммуникации на Демянск просто 

расширить наземный коридор на юг? 

Также он интересуется, достаточно ли будет запланированных группой армий сил для северного 

удара для достижения гарантированного успеха? 

3) Командующий группы армий отвечает на поставленные вопросы: расширение наземного 

коридора на юг желательно в любом случае и будет осуществлено. Однако такое расширение не 

может быть полноценной заменой варианта полного контроля над трассой Старая Русса-Рамушево-

Демянск. Кроме того, высвобождаемые группой армий для 16-й армии войска не слишком сильны 

и не смогут одновременно выстроить устойчивую оборону восточнее Старой Руссы и нанести 

достаточно сильный удар на юг. Сначала нужно разгромить или, хотя бы, существенно ослабить 

вражескую группировку восточнее Старой Руссы, прежде чем уверенно действовать в южном 

направлении. Предназначенные для такой задачи силы командующий группы армий считает 

достаточными для того, чтобы достичь запланированного результата ударом на север. 

Северный удар является лишь одной из многих задач, стоящих перед группой армий, однако его 

реализация является обязательной. Тоже самое касается удара на юг для восстановления 

соединения с группой армий «Центр» и уничтожения «Погостьинского мешка». 

Ликвидация Волховского плацдарма противника является задачей более низкого приоритета. Нет 

никаких оснований для того, чтобы противник с него в ближайшее время еще раз перешел в 

наступление. Возможно даже, что противник сам уйдет с него, высвободив свои силы для других 

операций, например, для ожидаемого наступления между Волховом и Ладожским озером с целью 

деблокирования Ленинграда. Если враг уйдет с Волховского плацдарма, то задача 18-й армии будет 

выполнена сама собой. 

Точно также захват Ораниенбаумского района и сужение кольца блокады Ленинграда являются 

задачами меньшей важности. 

Решение описанных задач потребует много времени. Сейчас невозможно сказать, сколько времени 

займет каждая операция. По предыдущему опыту, можно оценить, что северный и южный удары 



16-й армии потребуют каждый по 4 недели, операция 18-й армии по ликвидации вклинения 

противника южнее Погостья – 3 недели, захват Ораниенбаумского района – 6 недель, захват 

Волховского плацдарма – 3 недели. Рассматривая эти прикидки, следует иметь ввиду, что не все 

эти операции могут быть проведены до начала зимы. Поэтому нужно ограничиться только 

приоритетными наступательными операциями. Командующий группы армий рассматривает как 

первоочередные уже упомянутые северный и южный удары 16-й армии и уничтожение 

«Погостьинского мешка» в секторе 18-й армии. Возможно ли проведение южного удара сразу же 

после северного удара – будет зависеть от поведения противника в секторе 18-й армии. В любом 

случае, у группы армий недостаточно сил для одновременного проведения нескольких операций, 

но их будет хватать для последовательного проведения одной операции за другой. 

Главным условием реализации всех операций является, как и прежде, поступление в группу армий 

боеприпасов и пополнений в достаточных количествах, а также авиационная поддержка в не 

меньших объемах. 

Далее командующий с документами в руках докладывает положение с пополнением, отмечая, что 

при условии получения всех запланированных в июле запасных батальонов и отсутствии больших 

потерь, на 1.8 можно будет закрыть большую часть нехватки личного состава. Также кратко 

обсуждаются цифры нехватки вооружений в армиях. 

Командующий группы армий отмечает далее, что подсчеты потребностей в личном составе 

сделаны на основе новых штатов дивизий, в которых численность пехоты уменьшена на 1/3. 

Командующий группы армий обращает внимание на многочисленные железнодорожные эшелоны 

противника, идущие к фронту группы армий. Что в них едет, понять очень тяжело. Нельзя 

полностью исключить подвоз химических боеприпасов. Такую вероятность поддерживают заметно 

возросшие блуждающие у противника слухи о том, что Германия собирается развязать химическую 

войну. 

4) Фюрер интересуется, есть ли еще какие-нибудь факты, кроме таких слухов, указывающие на 

возможность начала химической войны? Командующий группы армий говорит, что нет. 

Фюрер утверждает, что вопрос с дефицитом личного состава и вооружения в группе армий после 

проведения организационно-штатной реорганизации нельзя считать особенно острым. 

Фюрер согласен с тем, что группа армий из-за небольшого количества своих сил, постоянно 

ведущих бои, вынуждена метаться от одной угрозы к другой. Каких-то особенных дополнительных 

сил в наличии нет. Командующему группы армий придется жонглировать тем, что есть. 

Возможно, группе армий будет оказана помощь каким-то количеством новых танков типа «Тигр». 

5) Начальник штаба ОКВ на поставленный вопрос отвечает, что до 1.8 предположительно будет 

иметься 20 боеготовых танков нового типа.  

6) Фюрер затем обсуждает вариант использования танков «Тигр» при запланированных ударах по 

противнику в «Погостьинском мешке» и на Волховском плацдарме. Фюрер обещает, что «Тигры» 

будут применены при ударе по «Погостьинскому мешке» с запада вдоль железнодорожной насыпи 

и севернее, где их действия могут иметь решающее значение. Он несколько раз обращает 

внимание на сложные условия местности в этом районе, которые препятствуют использованию 

многочисленных танков, и где такие тяжелые танки будут являться своеобразными подвижными 

крепостями. В целом, необходимо провести более точное изучение местности. 

7) Начальник штаба группы армий описывает местность перед железнодорожной насыпью 

западнее Погостья: с обеих сторон от насыпи густой, во многих местах заболоченный строевой лес, 

который только в районе самого Погостья становится немного разреженней, и во многих местах 



пересечен поперечными рвами. Мосты на железнодорожной насыпи разрушены. Наши обычные 

танки в такой местности действуют не очень успешно. 

8) Начальник штаба ОКВ обещает, что, несмотря на описанные сложные условия местности, новые 

танки «Тигр» будут иметь большой успех. 

9) Командующий группы армий описывает проблемы при проведении упомянутой фюрером 

операции на восточном берегу Волхова в рамках наступления на Волховский плацдарм. Такую 

операцию можно провести либо в форме крупномасштабного наступления (силами не менее 3-х 

дивизий), либо в форме «рейда». Это будет крайне тяжело сделать, поскольку сначала придется 

захватить плацдарм на восточном берегу Волхова, а затем переправить туда тяжелые танки. Затем, 

при наступлении танков на юг, вдоль сильно укрепленного берега, командующий группы армий 

опасается масштабных минных полей, на которых могут быть понесены немалые потери. 

10) Фюрер обращает внимание, что он уже давно в качестве плацдарма для такой операции 

рассматривает Грузино, для чего и приказывал его удержать. Он надеется, что здесь есть 

возможность переправить танки на восточный берег Волхова и ударить вдоль прочного шоссе от 

Грузино на юг, отсекая позиции противника на берегу реки. Пока нельзя прикинуть, каков будет 

эффект от такой дерзкой вылазки. Фюрер в этой связи обращает внимание на неуязвимость танков 

«Тигр». 

Фюрер несколько раз интересуется проходимостью болот в целом и проходимостью болот у озера 

Верхино (16-я армия) и Соколий Мох и севернее Малуксы (18-я армия) в частности. 

11) Командующий и начальник штаба группы армий отвечают, что болота в целом проходимы 

только для отдельных пехотинцев.  Относительно болот у озеро Верхино в секторе 16-й армии у 

командующего группы армий точной информации нет. Болото Соколий Мох плохо проходимо. 

Начальник штаба группы армий говорит, что при подсыхании местности в летний период 

проходимость может несколько улучшиться. 

12) Фюрер обращает внимание на то, что нужно сделать все возможное, чтобы различные 

наступательные операции, особенно наступление у Погостья, были проведены с небольшими 

временными интервалами. 

13) Начальник генерального штаба сухопутных сил (ОКХ) говорит, что наступательные операции 

можно ускорить и спрашивает, сколько дивизий нужно будет у Погостья. Нужно сделать так, чтобы 

операция у Погостья прошла независимо от операций 16-й армии. 

14) Командующий группы армий отвечает, что 18-я армия только в самом крайнем случае может 

провести операцию у Погостья независимо от 16-й армии с учетом того, что туда передаются 20-я 

моторизованная и 126-я пехотная дивизии. Для операции у Погостья потребуется три дивизии. У 

командующего 18-й армии есть только одна свободная дивизия, еще две он, с высокой долей 

вероятности, получит только после решения задач в 16-й армии. 

15) Начальник генерального штаба сухопутных сил (ОКХ) еще раз возвращается к вопросу 

расширения наземного коридора к II армейскому корпусу на юг и высказывает пожелание, чтобы 

такое расширение получило хорошую артиллерийскую поддержку. 

16) Командующий группы армий объясняет, что расширение коридора на юг желательно, но 

нежелательно при этом использовать те силы, которые предназначены для северного удара. 

17) Фюрер высказывает убежденность, что продвижение на юг будет значительно облегчено 

усиленной воздушной поддержкой в районе угла Ловать-Робя. 



18) Командующий группы армий на вопрос фюрера оценивает количество убитых врагов в ходе 

сражения в Волховском котле на уровне 100 000 человек. Он не передавал эту оценку, поскольку 

не имеет в ней твердой уверенности. Он вынес ее из разговоров с командующим 18-й армии и 

командирами корпусов, которые также сходятся на этом количестве. 

Сражение с обеих сторон протекало с большой степень ожесточенности. Самой большой 

проблемой для нас было отсутствие необходимой подвижности войск и мобильных средств 

противотанковой обороны. Есть необходимость поставить 7,62-см ПТО на самоходные лафеты. 

Еще одной важной предпосылкой для проведения будущих операций, особенно северного удара 

16-й армии, является получение необходимого объема горючего. Также нежелательно снимать с 

фронта части 5-й горной дивизии, полиции и СС, а также полевые подразделения Люфтваффе, 

которые уже приобрели необходимый опыт и внесут большой вклад в мощь ударной группировки. 

19) Фюрер отмечает в этой связи, что батальоны СС выгорели почти до шлака и их численность их 

личного состава крайне невелика. 

В заключение он озвучивает свое пожелание, чтобы наступательные операции были начаты с 

северного удара южнее озера Ильмень, а последующие операции проводились более быстро, чем 

это предполагает командующий группы армий, особенно операция у Погостья, которую, по 

возможности, следует провести независимо от операций южнее озера Ильмень. Также, в этой 

связи, он указывает на необходимость ликвидировать любую угрозу прорыва противника в районе 

Мга, поскольку деблокирование Ленинграда в такой обстановке будет иметь особенно печальные 

последствия, ибо на слишком уж тяжелые и многочисленные жертвы пришлось пойти при 

установлении и удержании блокады города. 

Под конец фюрер выражает свою благодарность и признательность командующему группы армий 

за его действия и за успехи его войск и присваивает ему звание генерал-фельдмаршала. 

 


